同会事務局長の山城博治さんが「沖縄を再び戦場にさせない全国キャラバ

「県民大集会」が開かれる。この大集会への全国的な連帯の拡大を求め、

」に取り組み、10月22日には神戸での集会で講演し、連帯と協力を訴えた。

山城さんを受け入れた

までの集会スローガンと

は異なる類だ。だがこれ

た玉城知事を全面的に支

そして、再び戦場にな

本土復帰50年

今の運動に参加して

になる危機を高めるだけだ。この流れに抗し、沖縄では「沖縄を再び戦場 収めた基地は有事の際には真っ先に攻撃対象になり、沖縄が再び「戦場」 衛隊のミサイル基地化・軍事要塞化を進める。だが、これら中国を射程に

岸田政権は中国の脅威と「台湾有事」を煽り立て、沖縄・南西諸島の自

博治さんが神戸で訴え

を始めた山城さんは、 10月17日からキャラバン

歌を歌ってみせ、

人の心

沖縄では日曜日午前中

のについても力説し、

に伝わる歌の力というも

にさせない県民の会」が新たに立ち上げられ、11月23日に1万人規模の

のことから話を始めた。 連帯 11・23県民大集会 交えて謝意を表し、「全国 い」と、まずジョークを の集会なんて考えられ

めぐって自治権を否定し

さらに、辺野古訴訟を

た最高裁判決にもふれ、

のモットーを垣間見せた。

しなやかに、したたかに

この集会のスローガン

「争うよりも愛した ―明らかにこれ

縄の民意に立ち抜いてこ

れに立ち向かうと決意し

の中でも、あくまでも沖 代執行訴訟となった事態

No.633(改題593号) 2023年 11月8日(水)



新社会党 発行所: 051 東京都千代田区神田神保町2-10 三辰工業ビル3F TEL. 03(6380)9960 FAX. 03(6380)9963

新社会党兵庫県本部 神戸市中央区中川手通5丁月2-3 **全**078(361)3613 FAX078(361)3614 毎月第2、第4水曜日発行 購読料月400円(1部200円)郵便振替:01120-7-16805

ひょうご 72 Ш,

くから魚崎の中心であっ 海沿いのこのあたりが古 景勝地として知られた。 た。浜には松原が広がり

川より西の公園内にある。 電車の線路の北側で住吉

らい、この地の雀が丹波 雀がいて、3年に一度く いう。年によってはこち の雀と大合戦していたと 読み方が変わった。 て、この松原には沢山の また江戸時代の話とし ちびっこ広場の片隅に

らから丹波の方へ攻めて

た文字は読めなくなって

や昔の雀松原……」とあ

ちびっこ広場内。

は76歳だが、前日から来

写真提供者の尾形さん

碑のある場所は、阪神 鳥の名)の里」と呼ばれ ともとは「雀(ささい= も山陽道沿いの名所とし ていたが、時代の流れの て紹介されている。 『源平盛衰記』のなかに この場所の呼称は、も (神戸市東灘区魚崎西町)

舞われた。このため、魚 側に移った。 崎の街の中心は次第に東 西側はたびたび水害に見 返すようになり、川の東 や芦屋川などと同じよう に比べて低くなっている 住吉川も氾濫を繰り

中で「雀(すずめ)」と ちなみに、『戦死』した雀 にされたのだとか。 は商売人によって焼き鳥 いたという伝承もある。 近代になって、石屋川

とめて千代の古家……是 碑には、「雀松原遺址、 くるが、 、右側の小さな石 車。線路北側を西へ3分。 る。

【メモ】阪神・魚崎駅下

古くは『源平盛衰記』にも山陽道沿いの名所とし されている、浜には松原が広がる景勝地だった

南西諸島を戦場にするな



日曜日の午前中の大衆集会にもかかわらず90人が 参加して山城博治さんの沖縄からの訴えに聞き入 った=10月22日、神戸市・兵庫県学校厚生会館

山城博治さん

りながらも、最終的に真

憲法を生かす北区の会

集会」。日曜日の午前と うご」主催の「沖縄連帯 のは、「戦争をさせない 1000人委員会・ひょ す約90人が集まった。 いう時間帯にもかかわら 首都圏、東海、 いけない。若者が入れる 憎しみの世界にはついて シニアたちと大激論にな 提案を受け、安保世代の 対!撤回!などの怒りと スタンスで」との熱心な きた若者たちから「反

剣な若者たちの思いを受 っている沖縄の歌や替え 自身もたたかいの場で歌 け入れたものだという。 山城さんはあわせて、

鈴蘭台駅ビル内のすずら 真展」を10月12日から14 ん広場で開催し、 日までの3日間、神鉄 らでつくる実行委員会は 本土復帰50年 沖縄写

す問題として十分に捉え ひいては民主主義を脅か 辺野古新基地建設の問題 写真展の運びとなった。 河原在住)を知ることが 尾形章さん(神奈川県湯 然の写真を撮りためて展 野古の座り込みや人と自 沖縄に何度も足を運び辺 が日本の平和や地方自治 でき、連絡を取ってこの 示会を開いているという 0人が来場した。 今回は幸いなことに、

験を話してくれる人、岸

られていない現状がある

考えてもらう機会として

-、そのことを少しでも

辺野古の座り込みや沖縄の人と自然の写真を撮り ためて展示会を開いている神奈川県の方から写真を借りて開催した写真展=10月13日、神戸市北区

を否定しないでよい居場

不登校の時期が休養や自所の存在だ。文科省も、

分を見つめなおす積極的

な意味を持つことがある

っとしっかりと事実を学

んでもらいたいものだ。

沖縄写真展」に200人 憲法を生か 写真展には2日間終 す北区 米場 の会

7/2

さまざまな人が来てくれ 日会場にいて、来場者に いことだ。その他にも、 もらえるのが一番うれ わせない活動仲間に来て る。中でもふだん顔を合 ルギッシュだった。 丁寧に写真を説明。エネ 毎年、写真展には実に 的に訴えるが から声をか を改めて感じた写真展だ る人などさまざまだった。 形さんとのつながりのあ 田首相を批判する人、尾 である。こちらから一方 ことで初め 人と会話を しかしそ 交わす大切さ だけでなく、 けて話をする れは、こちら て分かること

40年近く前、悩みや葛藤 きる教育の場は必要だ。 たちにも安心して参加で くなってしまった子ども 義務教育は、親が嫌が

-縄で生まれて戦争の体

戦争させない、9条壊すな!総 11·24関西集会 in かり行動

脈

報告(仮題)」前泊博盛さん(沖縄国 講演「戦争する国づくり最前線の11月24日(金)18時30分●長田区文 人化センター 際大教授) 沖縄からの

戦略と、それに全面的に ジア人同士を戦わせよう 本政府の安保政策にある ことを指摘。バイデン政 追随し大軍拡を進める日 とするアメリカのアジア るとの危機感の元は、ア 薬の軍事供 化していることを明かし 揮のみに専念しようとし 自らはひたすら武器・弾 対中国戦争 ているのだと説いた。 衛隊を巻き込んで戦わせ、 への大規模な撤退を方針 与と戦闘の指 には日本の自

してでも義務教育を受け

嫌がる子どもに無理

いる。大半の善良な市民 認めたことに愕然として

/リースクールの存在を

い」「文科省が になりかねな てしまうこと の根幹を崩し クールは国家 ーフリース

海兵隊員のグアムや本国 機の全面撤退や、在沖米

The second of th 権は、嘉手納基地の戦闘

参加を訴えて話を終えた。 最後に県民大集会への *******

議における小椋・東近江

議論する滋賀県の首長会 れは不登校対策について させようとしている」▼こ

道陣に公開されていたの 市長の発言だ。会議は報

発言を撤回しなかった▼ 問が殺到したが、「不登校 援をしたら、安易にフリ は大半が親の責任。ごく ースクールに流れる」と、 スクールを認めて財政支 少数の人を対象にフリー 終了後、記者から質

出ている」――。こんな 強させる世界だ。フリー る子どもを押さえつけて と共に、情けない思いが 首長がいるのかと、憤り スクールは親の安易性が 交錯する▼学校に行けな でも、大人が判断して勉

の模索の中からフリース クールは生まれた。自分

/綱」(以下「大綱」)を策定。 公教育改革を

1丁目1番地」とする市長は、東京大学大

症したり離職したりする人も相次ぐ。こうし 小学校で14%、中学校で36%。精神疾患を発 ライン』(月8時間)に達した公立学校教諭は

た状況が知れ渡って教員志願者数は減り、2

一の下、市の教育方針を定める「芦屋市教育 芦屋市は8月24日、全国最年少の高島新市

の文部科学省調査では、残業時間が『過労死

学びの質の向上を図ります』とあるが、「昨年

院の公共政策学連携研究部と連携協定を結

く方針などを明らかにした。「専門的な知見

教師のスキルアップなどで助言を求めて

!長と、「この問題が芦屋で解ければ、ノウハ 「得ながら諸課題に立ち向かいたい」と語る

は全国に広がる可能性がある」と東京大学

教員の実態をどのように認識しているのか。

るのは長時間労働であるが、この厳然とした

ない。専門技術など、役に立つことだけを学

ぶのが学校なのだろうか。人権教育や人格形

日)。教職が敬遠される主な要因となってい

この5年で最低だった」(朝日新聞・9月21 024年度の採用試験では、6割近い地域が

学院の教授。

方、市の教育長は、「教育委員会も方向性

新策定

向ける余裕をつくることはとても重要」(神 同じ。特に、教員が子ども1人ひとりに目

新聞・8月25日)と表明。

この20年あまり、

全国的に教員の非正規雇 用化が凄まじい勢いで進

のかが抽象的で、根本的な解決に向けた道筋

どう具体的に『環境』を創っていこうとする

成のための根源的な学びはここにはない。

が全く見えてこない。

②『児童生徒が画一的に与えられた内容を

年以来の「未来の教室」事業を通じて、コロ のではないのか。すなわち、同省は2018

陳腐な経済産業省の「芦屋版」とも言えるも

今回の「大綱」は目新しいものではなく、

で打ち出された今回の められてきたが、その中

大綱」が抱える問題点

「何が問題なのか】

事ができる環境を創り、

〈具体的な施策〉―児童生徒

誇りと実力を持って仕

フェッショナルとして ①大綱には『教師がプ

列化を是正する平等視点を軽視することに繋 逆行するもので、学校間や地域間の格差や序

について指摘したい。 (1) 〈めざす教育像〉

提起。これは、「共に学び、共に育つ」教育に 教育の平等主義に対置して「選択の自由」を 受動的に学ぶのでなく……』とあるが、戦後

現をめざしているのである。

教科学習の「自律化・個別最適化」の主役

Aードリルである。自学・自習が原則と

律化・個別最適化」と「STEAM化」の実 ナ禍にはそれを加速させながら、学びの「自

法を生かす会・東灘

重大な責任がある。

憲法を生かす会・東灘

関西生コン支部のたたかい描く

決議と国際法を無視し破 た、長年にわたって国連

てきたイスラエルにも

バレスティナに 平和を! 急きょパネルやチラシをつくり、スタンディングで 即時停戦を訴える憲法を生かす会・東灘のメンバー

は10月25日、JR住吉駅

前で、急きょ作成したパ **ネルとチラシを使い、リ** 軍は大虐殺をやめよ。 ートークで「イスラエ

の封鎖によって逃げ場を 即時停戦を」と訴えた。 ガザ地区はイスラエル

踏み込もうとしているか いが、この攻撃を誘引し を容認することはできな ハマスによる奇襲攻撃 での大規模空爆ですでに 5千人以上(10月25日現 食料が止められ、これま

チナに注がれている。イ スラエルが、ガザ地区の

> となるガザ地区への地上 人たちのさらなる大虐殺

世界の目がパレス

在)が殺されている。 の総攻撃が始まれば、「前 イスラエルの地上侵攻

になると国連機関が警告

の市民が手にしてくれた。 チラシはいつになく多く 「生かす会・東灘」の

ら37人が参加した。 行委員会の呼びかけで地

会」と播磨地区上映会実

検察が一体となって行っ ら始まった、業界・警察・ 落解放同盟、政党などか 映画は、2018年か

に連帯ユニオン関西生コ



ここから」上映会

たドキュメンタリー映画 「ここから」の上映会が 関西生コン事件を描い

10月24日、加古川市内で

自分の頭で考え、行動する人間を社会に送り 家やグローバル企業に奉仕する「人材」では 教師が育てているのは「人間」であって、国 出すのが学びの場としての学校ではないのか。 と言うが、ここには人文・社会科学がない。 目を横断する幅広い学びの機会を創ります』 数学・スポーツ)教育を中心とした教科・科 STEAMS(科学・技術・工学・アーツ・ 『既存の教科・科目に囚われることなく、 ********* つぶしを許さない兵庫の ******

その結果、教育改変を進めれば進めるほど教 の学校教育の基本的なかたちを掘り崩してい 育の「市場化」、「民営化」が進行し、公教育 業をはじめとする民間企業によって提供され、 駆使した教育サービスは、基本的には教育産 く可能性を秘めており、最新テクノロジーを 程、教師による教授・指導といったこれまで 学年、教室、一斉授業、教科、一律の教育課 現在、岸田内閣が進める「教育DX」は、

ラクターが、一度に最大130人の生徒をモ 何列も並び、時給15ドルの非正規のインスト パソコンごとに個別に仕切られたボックスが ニターするという状況が未来の日本に現れる アメリカの話だが、体育館のような部屋に

【おわりに】

義路線の内容そのものであり、全国化させて か。この「大綱」は、まぎれもなく新自由主 ているのは教師の大幅な削減ではないだろう が協働して担えば良いことになり、待ち受け から派遣される専門家や非正規雇用者など) としての教師は必要なく、多様な人材(民間 以上のことから言えるのは、もはや専門職

なり、教師の役割は子どもらをそばで励まし

開かれた (写真)。9月 続くもので、「労働組合 6日の尼崎での上映会に

る(「大綱」では、教師の役割は『伴走』)。 が溶解していくことが危惧される。 たり、進捗状況を管理する補助的な任務とな

かも知れない。

|主義路線そのもの

大野克美(新社会党芦屋総支部委員長)

たないということだった

長が、「今回の関西生コン 上映終了後、関西生コ

件と労働者の抵抗と反撃 ユニオンの横山良介委員 ン支部への空前の弾圧事 上映前、地元のはりま の映画でそのことを確認 の異常で攻撃は、組合つ ぶしの攻撃そのもの。こ し合いたい」 一とあいさつ。

のたたかいを描くもの。

支部への逮捕、起訴、拘留 長からは「全国の仲間に ン支部の松村憲一副委員

改憲の動きをウォッ

り厳しい安保環境を踏ま 地攻撃能力の保有に前の 年前倒しして、25年度と の導入を始める時期を1 動の活発化を念頭に、「よ 鮮、ロシアなどの軍事活 た。木原氏は、中国や朝 めりの姿勢をあらわにし 続く対応で、違憲の敵基 する方針で一致したのに ミサイル「トマホーク」 談で、日本が米国製巡航 かにした。4日のオース している」(東京)と明ら かどうか防衛省内で検討 の時期を前倒しできない の保有」を急ぐのか イル全種類について整備 ている国産の長射程ミサ 、イン米国防長官との会 -度の配備開始を目指し なぜ、「敵基地攻撃能力 記者会見で、「2026 木原防衛相は10月10日 はずだ。 な種類】— 《米国製》 · 12式誘導 ・トマホーク 以上と超点 〇キロ超。 弾の破片 速が難点 命中精度 キロ。艦 力が高い 散する 高速で、 キロ超。 にくい 手レーダ キロ超。 【敵墓地·

あると判断した」(同)と えて、前倒しする必要が 他国を攻撃する能力を持 文書に保有を明記した。 権は昨年末、安保関連三 する能力である。岸田政 軍事拠点などを直接攻撃 語り、説明にもなってな 程ミサイルで他国領域の 「専守防衛」の神髄は、 敵基地攻撃能力は長射 の低迷続く 参2補欠選挙が10月22日、 推薦、共産自主的支援な の末、立憲の候補(社民 衆院長崎4区補選は接戦 ■岸田政権: も元は自民党の議席。岸 る野党候補が勝利した。 共産、新社などが支援す 高知補選では立憲、社民、 **| 開票された。参院徳島・** 与野党対決となった衆 した。いずれ 世論調査

きる長射程ミサイルの主 極超音誘導弾 200 高速滑空弾 2000 高速で、破壊 が広範囲に飛 迎撃困難で、 地上から発射。 ーに探知され 低速だが、相 は高いが、低 艇から発射。 攻撃に使用で 弾 1000 東京新聞 音速の5倍 1 6 0 も低くなった。不支持率 待する」21%を大きく上 民党が政権復帰して以降 れ)、発足して2年で最 待しない」は63%で、「期 臨時国会の焦点である総 迷が続く。毎日、朝日、 世論調査でも支持率の低 の3代の内閣を通じて最 がり、2012年末に自 も下落し29%に(30%割 下回るのは4カ月連続。 の調査と同率で、不支持 発足以来最低だった9月 の内閣支持率は25%で、 共同通信をみる。 も60% (前回53%) に上 では支持率は8ポイント 合経済対策に対して「期 とされる支持率が30%を 政権維持の「危険水域」 率も8%で横ばいだった。 朝日(14、15日実施) 毎日(14、15日実施)

率は9月の調査から12・ を占めた。 52・5%、過去最高とな 8ポイント跳ね上がり %で発足後最低。不支持 5ポイント下落し3・3 施)は9月調査から7・ 共同通信(14、15日実

しい批判のあらわれであ も高い。総合経済対策に ある。10月の報道各社の 「期待できない」は69% 内閣支持率もしかりで があった。 たい」と力強いあいさつ 支えていただいたお礼は 『無罪判決』でお返しし (森山)

鉱石を運搬しているK貨 社で、工場内をダンプで 大手製鋼所の下請け会 賃金で明らかに分かるの 書も労働条件通知書もな い。Aさんは、3月分の

自

動車

-運転手

の労働条件

改悪許さない

変更され、時間外手当が 5月に賃金制度が勝手に か全く分からなかった。

なんら説明もしておらず、 はAさんに変更について はできない」のだ。会社

ところが、「請負」として

一労働契約」に変更した。

らの雇用形態であっても、

未だに不明確だ。ところ 3月分までの賃金制度が たが、実態とそぐわず、

こうした課題は、どち

との疑義が生じている。

いる期間の業務実態は運

給ではないか」との問題

弁護士が辞任するなど、 が、交渉の途中で代理人

会社側の対応は混迷を極

点が浮上して

「時間外割増賃金が未支

明確になったものの基本

賃金の減額変更は労働契

実な対応に対し、3人は

会社の不誠

あかし地域ユニオンに加

明らかにさせながら、賃

であり、交渉で問題点を

会社側の法違反は明確

金制度の改善を目指して

たたかっていきたい。 宮本誠之(あかし地域

入し、「要求書」を提出し

給が減額され、新たな歩

約法違反である。

分と比較して大幅に賃金 合給がついたものの3月

「業務請負契約」で運搬 Bさんは、3月まで

性が高く、実態としては 受けている」など労働者 両で、会社の業務指示を 払われており、「会社の車 賃として 「時間給」で支

れまでの交渉で、就業規 て交渉を進めてきた。こ

雇用関係にあったのでは

が減額されたのである。

2023年10月から「イ 作業を請け負っていた。

あかし地域ユ 運転手3人が ら給与が大幅に減額」さ お知らせ」が通知された。 如、「給与明細の変更点の 5月10日と6月15日に突 れたとして、 これによって「4月分か ニオンに相談に来た。 この会社は、労働契約

当や時間外手当等がどの

ように支給されているの

労働条件を変更すること

れることから、4月から ンボイス制度」が導入さ

者の合意なく、不利益な

中立を」と題した講演に による「今こそ、非武装 ん(新社会党前副書記長) 集会では、石河康国さ

内で開き、近畿の各府県 昨年にひきつづき 1日制 流会を10月28日、大阪市 党大阪府本部委員長)は 本部から46人の党員が参 の近畿ブロック学習・交 協議会(議長=山下慶喜 流を行なった。 けたのち、活動報告で交

新社会党近畿ブロック

を見据えた問題提起を受 総選挙、2年後の参院選 いて山崎秀一書記長から 党としての運動課題につ

> を掲げるに至った歴史的 本社会党が非武装・中立

理論的影響を与えた山川 経緯やそのなかで大きな

ン支部の3団体から支援 すな!実行委員会、JA さつ。また、特別アピー 党近畿ブロックと共同テ 者あいさつののち、社民 帯ユニオン関西地区生コ L被解雇者労働組合、連 ーブル近畿から来賓あい ルとして老朽原発うごか 冒頭の山下議長の主催 を紹介。武力による「平 均や石橋正嗣の論点など

調した。そして、いま日 抑止力・軍拡競争の拡大 回避する唯一の「現実的」 立」の論理こそが戦争を の情勢では「非武装・中 に進むしかないことを説 な選択肢であることを強

っさん」。そのイメージ の印象は、「パワフルなお ら40年を超える。初対面 のが最後となった。 今年4月26日に見舞った 93歳の生涯を閉じられた。 西村省吾さんが10月8日、 西村さんと出会ってか

和の維持」は際限のない

新社会党県本部顧問の 青野ケ原ホークミサイル

も西村さんがいた。そし 成立過程や天皇制の研究 大事にされた。現憲法の て、何よりも平和憲法を たたかいの中心にはいつ

谷ダムを考える会の取り 組み、反公害運動など、 基地反対のたたかいや糀 タイルだろう。 西村さんは、加西市議

何をやろうとしているか、 ない。国政や加西市政が さで運動しているのでは が、議員時代の口癖は 会議員を5期務められた 「わしは議員バッチ欲し

からの運動に活かしてい てしっかりと学び、これ 庫県本部副委員長)

~~~~~~ 鍋島浩一(新社会党兵 「非武装・中立」について学ぶ

新社会党近畿ブロック学習・交流会



近畿の各府県本部から46人が参加し、石河康国さんの「非武装・中立」についての講演に学んだ=10月28日、大阪・PLP会館

みなど、各府県本部の活 とする大衆運動の取り組 の準備や脱原発をはじめ

分~16時30分◎兵庫県学

■共同テーブル近畿

共同テーブル発起人) ©

◎11月19日 (日) 13時30

### 西村省吾さんを偲ぶ 生涯パワフルな闘士だった

西村省吾さん

石河さんの講演は、日

は晩年まで変わらなかっ 西村さんと言えば農民

業の全国ネット結成へと 播州から全国に及び、農 運動だが、その行動力は 02年に『新社会兵庫』 にかなりの時間を費やさ 連載された)。 れた(その成果は、20 に「百姓憲法論」として

のが、西村さんの活動ス いし、今後に生かしたい また、忘れてはならな

つながっていく。また、

の運動だった。

西村省吾さんから改め

動は、みんなで議論し、 みんなが納得したうえで

は少数派でどうにもなら 鮮明に目に浮かぶ。 している」だった。そう 町に出て訴え回ることに 語る西村さんの姿が今も ん。『問題あり』となれば、 西村さんを軸とした運

する。ここからいろんな となれば、とことん議論 ことが始まる」、「議会で

参加費1000円 そして皆が『問題あり』 みんなに知ってもらう。

たが、中間自治体選挙へ 各府県本部1発言となっ ない闘いの強化を訴えた。 る戦時体制への道を許さ 本社会の全分野で進行す 討論は時間の関係上、 街頭宣伝行動 ■社民党・新社会党合同 インフォメーション

12時◎JR元町駅・東口 ◎11月18日 (土) 11時~

■第26回働く女性の交流

集 会

ネット代表) ◎参加費1 催:集会実行委員会 にできること」中野麻美 さん(弁護士・派遣労働

ける職場って――私たち が楽しく希望を持って働 北へ3分)◎講演「女性 校厚生会館(JR元町駅·

主義の果てに」纐纈厚さ ◎講演「拍車かかる軍事 PLP会館5階大会議室 大国への道 軍事的経済 分~16時30分◎大阪市・ ◎11月26日 (日) 13時30 ん(山口大学名誉教授、

心休まる日の少ない昨今ですが、いかがお過ごしでし 変わり、感染対策はしながらも食事を共にする機会も増えてきました。 二すきセットはいかがで できたことで、今年はお届けできるようになりました。是非、お求めください。

ニすきセット 3L·5肩(1.3kg) 上すきポーション 3L·(1.0kg)

|112||刺身用ホタテ貝柱(冷凍)

宅配便のみ 11,000円(稅込)



宅配便のみ 10.000円(税込)



一括配達のみ 4,000円(稅込)



この他、山名酒造の日本酒、阪東さんの黒豆と黒豆みそに加え、米沢食肉公社のウインナーや角煮等をご用 意しました。詳細は別配付のチラシをご覧ください。

一括配達は12月20日(水)、注文締め切りは12月13日(水)正午です。お早めにご注文ください。

(有) ぴぃぷる 078-531-0135

直接的で取得 ェルネス休暇 けは、「名称が れた。きっか しにくい」と に名称変更さ ではなくて実効ある均等

を」と労働組合は指摘し 職員は無給なので有給化 職場環境の整備を」「契約 いう声。「誰もが必要な時 に気兼ねなく取得できる 「ウェルネス」……′

直むかついてきた。職場 る現状との乖離に私は正 とか言うが、疲弊してい 別にさらされたままでは の仲間は低賃金を含め差 間は長時間労働、非正規 は欠員だらけ、正規の仲 ないか。ウェルネスか 違うようだ。女性の登用 いている状態」などの意 何だっけ?スマホで調べ などを巡って会社側は 味で「ヘルス」とは少し てみた。「生き生きして輝 「きらり」とか「輝く」

の「生理休暇」という記 法の1985年制定、翌 問。これは私の全くの記 あり、男女雇用機会均等 業させてはならない」で は、その者を生理日に就 の就労が著しく困難な女 措置」に変えられたのだ 第68条「使用者は生理日 憶違いだった。現行は、 しく困難な女性に対する また、労働基準法で |生理休暇| がうたわれ !が休暇を請求したとき いるのでは?という疑

のひとつだったが、勤務 出した。前述の労基法の 法を求め、たくさんの行 続けられる職場を求めて けられてしまった) がさ の「病気休暇」に位置づ 成績には影響しないもの 動に参加したことを思い (生理休暇は「特別休暇 人事院規則の改悪 との大切さも痛感する。 そうでない限り生理休暇 考える大きなきっかけに が健康で安心して働き続 の過ごし方を知り、「誰も 真っ只中の女性の24時間 うなの?」と思ったけれ た時、内心「えーっ!そ で精いっぱい」と話され 先輩が「私、8時間労働 医師のお話は本当に納得 は必要です」というある かわらず、調子が悪い日 けられる職場って?」と ど、その後、育児や介護 なった。「<br />
生理前がすごく できるものだった。 には月に数日は取れる健 こか頭痛がつらい。お薬 集まって仲間と話すこ はなくてもいいが、今 んどくて」とか「腹痛 場環境があれば生理休 休暇と、それが取れる

作成し、あんなにみんな め、「権利手帳」や「みつ で学習したのに……、 の前身みたいなもの)を ライド(パワーポイント で大切なこと」というス というパンフ、「忘れない めなおそう女性のからだ」 いに行き、仲間の声を集 婦人科や内科の医師に会 学習や話し合いを重ねた。

ウェルネスケ

まる場を増やし、健康で 靭になったはずはない。 平等の推進についてさら 生きる権利、ジェンダー とをきっかけに仲間と集 ないかと思う。今回のこ む仲間が増えているでは 時を経て人間の身体が強 だからこんなに心身を病 ことに繋がったと思う。 時代は変わったけれど、

先は、ここから1300

齢者向けのフリーパス

を利用してバスに乗る。

くなったのだ。

で使われてきた言葉で、 葉は長い闘いの歴史の中 「母性保護」という言 思われますか。 皆さんはどんなふうに

の保護ではないこと、「リ ンドライツ」という概念 プロダクティブヘルスア 本田由紀著/ちくまプリマ―新書/1012円(税込み)

当時、「母性保護抜きの

# 「日本」ってどんな国?

### 明石地労協人権平和センターで月1回の学 注目していくことで日本という国を広く見渡 私自身は、海外へ行ったのは2回アメリカ

びになって、ようやく今年8月からスタート 以前から企画していたが、コロナ禍で延び延 習会を始めた。次世代の活動家作りを目的に した。本書はその読み合わせ資料として活用

か知らないと言ってよいだろう。言葉も日本

に旅行に行っただけなので、日本という国し

語しか話せないので、海外のニュースやサイ

がら捉えていく。多数の社会領域から主要な ますか?」という問いから本書は始まる。世 ①「日本」と「自分」、の7つの章に分け、 友だち、⑤経済・仕事、⑥政治・社会運動、 なのか、「相当やばい国」なのか、さまざまな 界に誇れる「スゴイ国」なのか、「普通の国」 テーマを①家族、②ジェンダー、③学校、④ 客観的データに基づいて、他の国と比較しな 「みなさんは日本がどんな国だと思ってい





とうかんかんかんかんかんかんかんかんかんかんかんかんんかん 君を想い、

やかながら愛に満ちた 日々を送っていた。しか ツで妻のメアリーとささ 端の村、ジョンオグロー がら地図を開く。なぞる し、突然別れが訪れた。 は、スコットランド最北 メアリーが病に倒れ、亡 90歳のトム・ハーパー トムは悲しみに沈みな 約束を果たさなければな 場所だ。そして、そこで 南端のランズエンドであ メアリーと交わしたある る。ランズエンドは、か **㎞離れたイングランド最** つてメアリーと出会い、 ふたりの人生が始まった トムは、わずかな現金

も生理休暇を取得するこ

ことが、私自身が時々で 飲んでる?」とか話せる

ぐさま故障を直し、車を 備士をしていたトムはす なってしまった。昔、整 バスが故障し、動かなく ところが、途中でその

っていたバスが事故を起 スから追い出したり……。 ぱらい男に抗議をしてバ 的な言葉を浴びせた酔っ とトランクを片手に「高 NSに動画を投稿した。 なハプニングが起きる。

すべきだと説得するが、

点の車庫まで行ってしま なったり、寝過ごして終 羊たちが乗車してきたり sHero) 」としてs が「#バスの英雄(Bu スラム教徒の女性に差別 宅に泊めてくれたり、イ ったトムを親切な人が自 トランクを盗られそうに を乗り継ぐが、さまざま その後、いくつもバス

子を見ていた乗客の青年

態になっているから治療 医師は、怪我よりも身体 病院のベッドで目覚める。 ががんに侵され深刻な状 こし、トムは怪我をして

出する。 たところ、フリーパスが トムは譲らず、病院を脱 次のバスに乗ろうとし

刻まれている。トムはト ランクから額縁に入った 石には、たった1年でこ SZS上で の世を去っ

墓前に立て 家族の写真を取り出して 涙を流した。

利かない。そんな遠くま ないトムは、こんなに大 エンドに到着した。する を迎えた。SNSを知ら とトムの到着を待ってい 勢の人がなぜ自分の到着 た大勢の人が拍手でトム そして、ついにランズ

く」と指摘していた。本書が指摘する日本の ということをあげ、経済大国ではあるが「日 を大切にする」、第3に、「企業や力のある者 する」、第2に、「企業活動よりも自然・環境 条件を、第1に、「企業活動よりも人を大切に という記事で、古賀さんは先進国としての3 本は一度も先進国になれないまま没落してい が困っても公正なルールが厳格に執行される」 「やばさ」も、先進国と呼ぶにはあまりにも

たも、私も」と締めくくっている。日本も、世界も。そして個々の人間――あなのです。あきらめたらすべては終わりです。簡単です。だからこそあきらめてはならない難しいから、あきらめてしまうことはとても難しいから

とに意味があるのです。果てしないから、 難しいからこそ、それに向かって取り組む

本田由紀さんは、「果てしない運動は続く」

国際比較データで社会が見えてくる

(副題)

結《して他人の利益と一緒に上げるしか道は言われる。自分の利益を上げるためには『団言われる。自分の利益を上げるためには『団権』だと言い続けてきた。その団結を阻害す権』だと言い続けてきた。その団結を阻害す

私は、労働者にとって最大の武器は『団結

いと組合員に繰り返し訴えてきた。

込んでいることも多いと思う。改めて世界各されているので「あたりまえ」のように思い 省)の「実は先進国入りしていなかった日本」 題意識はあった。古賀茂明さん(元経済産業 だけでなくもう少し広げてみると、実は「変 国のデータと比べてみて、視野を自分の周り くなっているという実感はあるものの、慣ら トを見ることもない。何となく日本がおかし 以前から、日本は先進国なのか?という問

でググってみてほしい。「そんなことしていっ

いう南米に伝わる民話。とても短い話なの

それともう一つ、「ハチドリのひとしずく」

答えるハチドリ。国民一人ひとりがハチドリ

私は、私にできることをしているだけ」と い何になるんだ」と嘲笑する動物たちに お粗末な日本の現状があぶり出されたもので

いくための行動を起こすしかないのだ。 界の不甲斐なさを痛感している。「政治が悪い ど、不名誉な現状を許してしまっている労働 過労死やサービス残業、パワハラや賃金未払 ない。国民一人ひとりが現状を知り、変えて 5、(一向に上がらない) 寝たきり賃金などな 「企業が悪い」と言ってみたところで始まら 私も労働運動に30年以上関わってきたが、

だ」と気づくような内容があふれている。

うとはしなくなっていた。 助けてくれた。トムは、 りて墓地へ向かった。墓 エンドの近くでバスを降 の運転士もそれを知り、 ていた。その先ではバス ると、通りがかりの車が る老人として有名になっ トムから運賃を受け取ろ トムは、 目的地ランズ バスで旅をす ていた。 った防波堤の先へと歩い り今のトムはやるべきこ 思ったが、そんなことよ を知っているのか疑問に に果たすべき約束が待っ て行った。そこに、最後 とをしなければならない。 トムは2人の物語が始ま

た娘の名前が 2021年イタリア・バ 優賞を受賞した。 スポールは、この映画で -リ国際映画祭最優秀男 トム役のティモシー・

かけ、大粒の か」という会話からこの ズワースは、父と義父の を務めたジョー・エイン 物語を思いたったという。 「バスの高齢者向けフリ また、この映画の脚本 パスでどこへ出かける

監督=ギリーズ・マッ イギリスノ86分 キノンノ2021年ノ

# しくなった愛妻との約束を果たすために